

OMNIA POSSUM IN EO QUI ME CONFORTAT

# A.C.N. DE P.

AÑO XLIV

1º-15 Enero 1967

NUMEROS, 838-839

Domicilio Social  
Isaac Peral 56

Director D. José Luis Gutiérrez García.  
Depósito Legal M. 244-1958

Impreso por IMASO  
Talleres: Alamedilla nº 15

## LA SITUACION SOCIAL DE ESPAÑA; DESARROLLO Y POBREZA

- El desarrollo español ha sido imprevisto, rápido, incontrolado y desequilibrado.
- Nuestra estructura demográfica se acerca más a la pauta europea que a la mundial.
- Marcha inexorable hacia una sociedad de consumo de masas.
- La pobreza: paradoja del desarrollo y caso especial de marginación social.

*Resumen de la conferencia pronunciada por D. Amando de Miguel, Presidente de D.A.T.A., S.A. el 19 de Enero en la Casa de San Pablo con la que se inauguró el ciclo consagrado al estudio del Informe Sociológico sobre la Situación Social de España organizado por el Centro de Madrid de la A.C.N. de P.*

### Desarrollo y pobreza.

El "Informe sociológico" que ha publicado la Fundación FOESSA contiene una abundante provisión de datos y análisis sobre estos dos temas que hoy nos ocupan: desarrollo y pobreza. Ambos términos son el inicio y el fin del Informe, lo que en él se denomina "marco estructural" de la situación social de nuestro país, por un lado, y los "problemas sociales" por otro. Este expresivo y paradójico tandem "desarrollo-pobreza" define muy bien los límites entre los que se sitúa una estructura social en movimiento y en los umbrales de la sociedad industrial: la estructura española de la década actual.

Aunque en el informe citado pueden verse tratadas, con mayor rigor y pausa, las líneas maestras que dibujan el desarrollo económico y la situación de pobreza, no me resisto a reenfozar el

problema, en vista de que ámbos términos representan, sin duda alguna, dos de las cuestiones más importantes de nuestro tiempo. Tampoco voy a resumir simplemente lo ya escrito sino a avanzar un paso más, por pequeño que sea, y para completar lo allí expuesto, con vistas a la problemática que nos presenta la coadura del II Plan de Desarrollo.

### Ideologías y realidades en torno al desarrollo económico

Ante la idea del desarrollo económico cabe observarse fundamentalmente dos ideologías o modos de enfocar el problema al nivel de "sentido común" —esto es no científico. Las dos son contradictorias pero ambas son igualmente reales.

La primera es la que yo llamaría propresismo ingenuo y que, exagerando, se podría caracterizar por la creencia que asocia todas las cosas buenas al desa-

rollo industrial. Si un país logra hacer crecer su PNB de un modo acelerado y constante probablemente logrará también la felicidad de sus súbditos, la estabilidad política, la integración racial, la eliminación de los problemas sociales.

La segunda, opuesta a la anterior, se podría denominar moralismo ingenuo. El desarrollo industrial destruye el hipotético equilibrio y ajuste de las sociedades campesinas, sus valores y espiritualidad.

Naturalmente, las dos ideologías son realmente dos polos exagerados y abstractos de dos tendencias reales: la valoración positiva o negativa de los efectos del desarrollo.

\* Fundación FOESSA, Informe sociológico sobre la Situación Social de España (Madrid: Euramérica, 1966), 361 págs

Prescindiendo de que la manera de pensar de las gentes se dirija a uno o a otro polo, la realidad de los hechos nos revela estas dos situaciones:

Por un lado, el fenómeno del desarrollo económico parece inevitable: todos los países parecen dirigirse hacia él (con mayor o menor fortuna, ciertamente), y no es previsible un retorno masivo al sistema de vida de las sociedades pre-industriales.

Por otro lado, se produce una rara unanimidad (probablemente es el ejemplo de mayor unanimidad en la historia) en desear la mayoría de los fines expresos e inmediatos del desarrollo. No hay quizá otro tema que sirva de ideología expresa a tantos partidos y movimientos políticos.

Si complicamos las dos primeras tendencias ideológicas con estos dos hechos verificables, obtenemos un confuso cuadro, pero un cuadro real que nos indica lo complicado y difícil que es resolver el enigma sociológico del desarrollo: porqué deseándolo tan unánimemente es tan lento el avance hacia él.

#### Peculiaridades del desarrollo español.

En la "introducción" al Informe antes citado, puede verse con detalle la serie de ideologías y factores estructurales que caracterizan el desarrollo económico español. Aquí no voy más que a señalar telegráficamente aquellas características más llamativas del actual desarrollo de nuestro país (entiéndase bien que no corresponden necesariamente a los Planes de desarrollo).

1.- La primera característica es que el desarrollo de los últimos lustros ha sido imprevisto. Todas las fuentes lo señalan, aunque parezca una contradicción — realmente lo es — de la idea de "planificación". El crecimiento de nuestra renta ha empezado por asombrar a los propios planificadores.

2.- El desarrollo ha sido, sin duda, rápido, incluso juzgando con los standards de los países que marchan a la cabeza en este aspecto (Italia, Japón, Francia, Alemania, etc.). Bien es verdad que el punto de partida es en España relativamente bajo, después de los reveses de la guerra civil y mundial, pero igualmente cierto es que el nivel de partida es aún más bajo en muchos otros países que no consiguen "despegar".

3.- La combinación de los dos primeros adjetivos nos lleva irremediablemente al tercero: el desarrollo es incontrolado. Dos factores veo en la organización estatal (que de alguna manera se entiende que ha de controlar el crecimiento económico) que facilitan esta

tendencia: el estado es bastante "liberal" en lo económico (hablando en términos descriptivos) y padece una penuria de información sobre los procesos sociales y económicos, realmente increíble y a menudo intolerante. Apuntemos como anécdota la última "sorpresa estadística": parece que en el último Referendum las oscilaciones sobre el número de votantes ascienden a cerca de dos millones.

4.- El desarrollo es desequilibrado: no hay correspondencia entre desarrollo industrial y agrícola, los distintos sectores, las diferentes regiones, el desarrollo económico y el social o entre este y el político. En general "desarrollo" se ha planteado más bien como "industrialización" sin más. Es posible que este aspecto esté a punto de corregirse y que incluso fuera históricamente necesario.

5.- Uno de los aspectos más llamativos de ese desequilibrio reside en el fracaso de la agricultura, tema archiconocido en España y que se repite también en muchos otros países. Parece efectivamente que es éste el sector más difícilmente racionalizable en todas partes. Nuestro I Plan fracasó estrepitosamente en este aspecto y parece que el II se decide a afrontar sistemáticamente el problema (previo informe correspondiente de un organismo internacional, como es de rigor).

6.- El desarrollo parece haber acortado las diferencias económicas entre los distintos estratos sociales pero quizá ha ampliado aún más las diferencias geográficas y las estrictamente sociales y políticas. Sobre este punto no existen datos muy fiables todavía y ha de tomarse más como hipótesis especulativa (con tanto derecho por lo menos, a sostenerla como el que tiene la hipótesis contraria) que como una conclusión verificada.

#### La fotografía del desarrollo: características estructurales básicas.

Lo anterior resume algunas peculiaridades formales del desarrollo español. Ahora hemos de ver algo del contenido del mismo, desde un plano sociológico: en qué puntos afecta a la estructura y dinámica social y en qué sentido. En vista de la amplitud del tema, reuniremos otra vez esquemáticamente los aspectos más destacados:

a) Al desarrollo de las últimas décadas acompaña una estructura demográfica que se acerca más a la pauta europea que a la mundial: escaso incremento vegetativo con creciente descenso de la natalidad y aumento de la urbanización. Dos fenómenos recientes pesan sobre nuestra estructu-

ra de población: el envejecimiento progresivo (especialmente en el campo) y la emigración exterior. Ambos auguran una buena dosis de problemas sociales (parece que no del todo previstos) para los años venideros.

b) En los últimos años ha crecido enormemente la movilidad geográfica interior de los españoles, un hecho bien diferente de la tradicional inmovilidad y que no deja de tener consecuencias importantes para la vida política, la integración regional, los problemas de viviendas y comunicaciones, etc.

c) La estructura familiar presenta, curiosamente en nuestro país algunas características de extrema "modernidad": por ejemplo la escasa incidencia de lo que los sociólogos llaman "familia extensa" y muchas de las características de la "familia nuclear".

d) Las pautas de natalidad según la clase social son un tanto sorprendentes. La clase baja y sobre todo media-baja parece tener más hijos que la clase alta y media-alta. Este hecho influye decisivamente en todos los sistemas de asistencia y promoción social y también en las tasas reales de movilidad social.

e) En la última década uno de los datos estructurales más importantes ha sido la disminución del proletariado agrícola y el aumento paralelo del proletariado industrial. En el momento actual empieza a notarse ya el crecimiento de las clases medias, que continuará en los próximos lustros. No voy a destacar, por obvias, las consecuencias sociales y políticas de estos movimientos.

f) Otro de los factores dinámicos más visible es la marcha inexorable hacia lo que se ha llamado "sociedad de consumo de masas". Los bienes más típicos (automóvil, teléfono, aparatos electrodomésticos, etc.) ven aumentar sus índices de consumo a un ritmo más que proporcional en relación con otros indicadores de cambio.

g) Una última coordenada de las transformaciones sociales que experimenta la estructura española la constituye la fuerte dosis de movilidad social vertical, debida sobre todo a la creación de nuevos puestos de trabajo más calificados o administrativos (frente a los de peonaje que disminuyen).

#### Una paradoja del desarrollo: la pobreza.

En tiempo de nuestros abuelos el problema social más característico era lo que llamaban "la cuestión social", la relación entre patronos y obreros. Aun-

que pueda parecer extraño, en la era del desarrollo ése ya no es realmente el problema central sino el de cómo se van a distribuir los bienes y servicios escasos a nivel nacional e internacional: el problema de la pobreza.

Operativamente podemos definir la pobreza como aquella situación social en la que se produce una carencia notable de bienes socialmente valorados y escasos por debajo de un nivel que se considera socialmente inaceptable. Introduzco dos veces el adverbio "socialmente" para indicar lo que de relativo tiene el concepto de pobreza, lo que explica aparezca precisamente en una época de abundancia. Solo en una sociedad que valore especialmente ciertos bienes (vivienda y servicios, educación, esparcimiento etc.) y que participe de unos standards especiales sobre ciertos objetivos sociales (dignidad de la persona humana, irritabilidad de ciertas direcciones sociales, etc.) aparece comprensiblemente el concepto de la pobreza.

La pobreza es un fenómeno "social" todavía en otro sentido: una región o zona puede ser definida genéricamente como "pobre", lo cual quiere decir que sus habitantes aún aquéllos que no son estrictamente "pobres" de una manera objetiva -de algún modo se ven influidos en sus aspiraciones y oportunidades de desenvolvimiento personal y participan por tanto de esa situación de pobreza, al menos en sus consecuencias.

De todo lo anterior se deduce claramente que en una sociedad industrial la pobreza ha de ser un fenómeno más visible y realmente lo es. Para empezar, la población aparece físicamente más concentrada pero, sobre todo, el factor influyente es la densa red de intercomunicación que representan los actuales medios de difusión. Junto a ello la idea de que el disfrute de ciertos bienes ya no está reservada a una minoría sino que "todo el mundo" tiene derecho a ellos, hace que su carencia sea más perceptible.

Junto a ello, cabe detectar un aspecto de "invisibilidad" emocional de la pobreza: es el "no querer ver" que hay situaciones de carencia en medio de una general tendencia a la "afluencia".

La invisibilidad se produce también por un aspecto más de la relatividad de la pobreza: se puede ser pobre -literalmente "pobre de espíritu"- aún gozando de ciertos bienes materiales que, o bien no se saben disfrutar, o no se echa de menos la alternativa de gozar de otros bienes más espirituales, de elevación intelectual y moral de la persona de acuerdo con nuestros valores culturales. En esos casos la pobreza, al no ser material, es naturalmente menos visible.

#### Métodos de evaluación de la pobreza.

Si es difícil perfilar un concepto claro de la pobreza, más difícil es todavía operativizarlo en unos indicadores, es decir, "medirlo".

Se pueden diseñar, por lo menos, cuatro métodos o sistemas de indicadores para medir la pobreza:

1. Fijar un porcentaje convencional en el área de la distribución de renta, por ejemplo, "el 20% ó 25% con rentas más bajas".

Es el método más utilizado en Estados Unidos, donde como es sabido ha habido un desarrollo muy notable de la sociología de la pobreza. En España se ha utilizado también este método en el informe FOESSA repetidamente citado. Con él se puede llegar, en nuestro caso, a la conclusión de que hay en este momento ó 7 millones de "pobres", cifra que no siempre se interpreta, en los numerosos comentarios que ha merecido, en su valor estrictamente operativo y relativo. Es un método fácil, que permite la comparación internacional y temporal pero muy poco cualitativo y realista.

2. Un método más realista pero también muy difícil sería el estudiar y sistematizar las metas y objetivos sociales que se propone una sociedad en un momento determinado y compararlo ése ideal con la situación real. La dificultad está, por supuesto en "medir" ambas dimensiones, dificultad que los otros métodos resuelven mejor, aunque por caminos más indirectos.

3. Un método bastante eficaz podría ser el estimar las "necesidades básicas" -lo que necesita una familia para vivir "decentemente" en distintas situaciones- y compararlo con la observación de la realidad. Los estudios que realiza periódicamente Acción Social Patronal podrían servir de base para un estudio en este sentido.

4. El cuarto método es el más complejo parte del concepto, estrictamente sociológico de pobreza, como "modo de vida". Independientemente de los recursos económicos que obtenga una familia es un estilo especial de vida lo que le caracteriza como "pobre". Combinando por ejemplo una serie de factores de estructura familiar, nivel de información y participación, relaciones de vecindad, actitudes básicas, estructura de la vivienda y vida casera, estructura de empleo y situación sanitaria y alimenticia, se puede determinar un síndrome social que es el que impide

"desde dentro" la mejora del nivel de vida y el distanciamiento con respecto a las pautas de la cultura general del país: Naturalmente este método exige la comparación entre la estructura de la sociedad en general y la estructura concreta de las familias "pobres" y por lo tanto estudios de una densidad especial.

En cualquier caso es necesario recoger, sobre el terreno y de fuentes estadísticas, una gran cantidad de datos empíricos, datos que por el momento son bastante incompletos (por no decir inesistentes) con referencia a la situación española. El ideal sería coordinar los cuatro métodos señalados en la recogida e interpretación de los datos, cosa que, como es fácil adivinar, supone una complejidad extraordinaria.

#### La pobreza como un caso especial de marginación social.

La pobreza no debe considerarse, desde un punto de vista analítico, como un fenómeno aislado sino más bien como parte integrante de un esquema más amplio que puede comprenderse bajo el nombre de marginación social ("deviance o social disorganización" en su sentido más general).

"Conducta marginada" es aquella respecto de la cual los valores comúnmente aceptados en una sociedad insisten en que hay que hacer algo. En el mundo actual no ha habido un esfuerzo paralelo al del dominio de las fuerzas físicas, en el campo de las fuerzas sociales. Los problemas de desajuste o desorganización social son por ello particularmente graves y complejos y el repertorio de "soluciones" es siempre escaso.

Un estudio de la marginalidad social (que en España se intentó ya en el Plan CCB y se esbozó en el Informe FOESSA) habría de comprender estos tres grandes apartados: a) conducta delictiva, b) situación de desorganización social y c) situación general de marginación.

El análisis de la conducta delictiva cuenta con una larga tradición y los primeros interesados en el tema se pueden considerar también muchas veces los pioneros de la sociología (Concepción Arenal podría ser un ejemplo en nuestro país). El problema de la marginación de los delincuentes (especialmente algunos sectores nuevos, como la "delincuencia juvenil") sigue siendo hoy de gran interés para los sociólogos y plantea numerosos problemas que naturalmente no es ocasión de tratar aquí.

Las situaciones de desorganización social son realmente muy variadas. La enfermedad y la salud mental, el alcoholismo y las drogas, la pobreza, la marginación política u ocupacional, el

# LA IGLESIA, HOY

Inauguramos esta nueva sección del Boletín dentro de los reducidos límites de espacio de que disponemos con el ánimo de destacar aquellas noticias que puedan tener especial interés para nuestros lectores de los que aceptaremos gustosos cualquier tipo de sugerencia o información.

## I. EL DERECHO DE PRESENTACION

Pablo VI ha insistido una vez más en el tema de la renuncia al privilegio de presentación de obispos, recordando el acuerdo firmado entre la Santa Sede y la República Argentina el 10 de octubre último; el Papa lo califica de "hecho de gran importancia" que "reconoce a la Santa Sede aquellos sacrosantos e inalienables derechos que son inherentes a su mandato apostólico". La fórmula empleada por el Concilio Ecuménico para poner fin a una etapa histórica de privilegios civiles en la Iglesia combina la suavidad en el procedimiento con la energía en el propósito. Si ha de llegarse también en España a este resultado, entendemos que se debería llegar cuanto antes: la prolongación de la espera podría ser falsamente interpretada por la opinión pública como un tenso diálogo de silencios a falta de un diálogo de negociaciones, excluido por el Concilio. Retrásese o no la renuncia formal al derecho de presentación, parece claro, pero que no puede haber más es un acto positivo de ejercicio de dicho derecho y siendo así, el tiempo y el silencio sólo aplazan el derecho y el proceso de renovación del episcopado postconciliar con el juego previsto de renunciaciones y nombramientos en los que la Santa Sede querrá ya obedecer al Concilio. Porque el Concilio no vincula sólo a los Gobiernos, sino más que a ellos a la Iglesia misma. La libertad que el Papa re-

clama es tanto más necesaria en momentos de renovación en que difícilmente la situación pasada ordena con clarividencia la futura. Todas las circunstancias y entre ellas la opinión y la esperanza de la mayoría de los católicos españoles invitan a responder sin dilación al Concilio (YA - 25 - I - 67).

## II. LA COMISION DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE DE LAS NACIONES UNIDAS ESTA ULTIMANDO SU CONVENCIÓN SOBRE LA LIBERTAD RELIGIOSA. (ABC - 22-II-67)

## III. SE PRESENTA EN LA ONU UN ANTEPROYECTO DE DECLARACION CONTRA LA INTOLERANCIA RELIGIOSA.

"Los estados firmantes se comprometerán a asegurar a sus ciudadanos el derecho a la libertad de conciencia y religión. No se excluye el reconocimiento especial de una religión como oficial del país, pero sí toda discriminación por motivos religiosos."

## IV. TRES AUTORIZADOS DIAGNOSTICOS SOBRE EL MOMENTO ACTUAL DE LA IGLESIA CATOLICA

CARDENAL DOEPFNER: "Es normal que la obra del Concilio suscite inquietudes en la Iglesia. Y esto durará años todavía".

CARDENAL KOENING: "Acabamos de empezar la obra de renovación ¿y ya queremos estar tranquilos?"

MONSEÑOR CARRONE: "Los indicios de renovación son tan grandes que la esperanza se abre a un futuro estupendo". (ABC-17-I-67).

## V. PARA LOS MAS CONCILIARES QUE EL CONCILIO

Escribe el Arzobispo de Sevilla: Uno de los Principales deberes del sacerdote es el conocimiento de las enseñanzas del Concilio. Este es un tesoro riquísimo que no puede agotarse con una simple lectura. Tras señalar la responsabilidad de los sacerdotes en esta hora, el Card. Bueno Monreal escribe, los más están demostrando ser seremos en un justo equilibrio de tradición y renovación, pero no faltan algunos que adoptan actitudes extremistas condenables, también entre nosotros. Después de recordar como la reciente Conferencia llamó la atención sobre la actitud de quienes en una línea revisionista van más allá de las directrices conciliares y la no menos preocupante de los que bajo el pretexto de una fidelidad más consecuente combaten al Vaticano II solapadamente, el Arzobispo de Sevilla escribe: "Estos aunque tristes no deben menguar nuestra esperanza, una obra de crecimientos es siempre propensa a crisis peligrosas. Son muchos los riesgos de esta obra, pero son mucho más sus posibilidades.

(Continúa en la página siguiente)

(Viene de la página anterior)

desvalimiento de ciertos grupos como niños, viejos, emigrantes, etc., todas esas serían manifestaciones de un único fenómeno por el que ciertas situaciones —sin atender una norma legal— se salen de lo que las pautas vigentes prevén como "normal".

Al hablar de una situación general de marginación nos referimos, por último, no a una situación especial que diferencia unos grupos de otros como en el caso anterior, sino a un factor que es común a todas las personas en mayor o menor medida. En función de una dosis mayor o menor de ese factor nos sentiremos más o menos distanciados de los que nos rodean, más o menos partícipes en la convivencia con los demás. Co-

mo es lógico, no vamos a entrar ahora en un análisis de ese factor. Sólo diremos que puede entenderse como compuesto de estos tres elementos:

- a) Anomia: sentimiento de frustración por no poder conseguir, por medios legítimos los bienes legítimamente valorados. Es la situación que Merton adscribe a las clases bajas en una sociedad industrial.
- b) Malestar psicológico. Es un complejo síndrome de sentimiento de infelicidad y perturbaciones psicósomáticas.
- c) Alienación. Es un sentimiento de despersonalización y falta de participa-

ción en las decisiones que condicionan la conducta propia. En el sentido laboral fué descrita primero por Marx y en éste sentido y en el alienación general ha sido el tema de numerosos trabajos de ensayo e investigación.

Un desarrollo económico sólo es también social (casi necesariamente ha de serlo) si de verdad atiende a todo este complejo esquema de marginación social, uno de cuyos capítulos es precisamente la pobreza. Los aspectos "sociales" del desarrollo no son pura retórica, sino necesidades reales y condicionantes básicos, incluso para que los repuestos económicos funcionen de acuerdo con lo previsto.

## La Iglesia, hoy

(Viene de la página anterior)

### VI. CARTA PASTORAL DEL ARZOBISPO DE MADRID SOBRE LA MISION DE LA IGLESIA Y LA UNIDAD CRISTIANA:

El ecumenismo como misionero es una exigencia vital del cristianismo. Se ha esanchando en la Iglesia la visión de la catolicidad. La iglesia misionera es hoy plenamente consciente de que, en su tarea de salvar a los hombres, está implicada de salvar "cuanto de bueno se halla sembrado en el corazón y en la mente de los hombres o en los ritos y culturas propios de los pueblos (Ad Gentes 9). Y por eso toma una postura de respeto y comprensión y abierta estima hacia los elementos y los auténticos valores humanos que encuentra en todas partes".

**CARIDAD Y ORACION:** "Los hombres hemos hecho que el mundo recibiera, juntamente con el anuncio gozoso de la salvación traída por Cristo, el escándalo bochornoso de un cristianismo dividido y de una predicación inspirada en rabiosos antagonismos. La buena fé con que unos y otros pudieron proceder no basta para consolarnos de los intensos dispendios de energías apostólicas empleadas en hacerse frente mutuamente cuando el mundo aguardaba el mensaje de Cristo, ni nos puede hacer olvidar la impresión de escándalo que se ha dado entre los no cristianos".

No es tan raro como puede parecer el hecho de que nos encontremos con gente de diversas confesiones y entonces es menester que el ejercicio de la más exquisita caridad presida nuestros contactos con ellos; el primer ecumenismo es y será siempre el de la genuina caridad cristiana, caridad que es tolerancia, comprensión, aprecio de lo bueno que tienen los demás.

### VII. LA SEMANA DE LOS INTELLECTUALES CATOLICOS ESTUDIA LA POSTURA MORAL DEL CRISTIANO ANTE EL PROBLEMA DE LA VIOLENCIA.

La batalla contra la violencia ha de ser una tarea humilde y serena si no quiere convertirse ella misma en violencia. La Iglesia ha dado ya mil veces la batalla contra la violencia (P. Cottier). El Dr. Aranguren señalaba que "la violencia es natural en el hombre, que debe combatirla combatiéndose a sí mismo". Será especialmente necesario —decía— "evitar la violencia verbal, incluso cuando trata de defender a la Iglesia. El católico deberá sustituir la actitud de

lucha por la postura de diálogo".

Finalmente el P. Regamey señalaba cómo esa violencia que el hombre lleva dentro habría que dirigirla hacia "un combate pacífico a favor de la paz" y añadía que aún nos falta mucho para que todos los cristianos compartan este espíritu. "Desgraciadamente —decía— pocos hijos de la Iglesia se han hecho eco del elogio a la acción "no violenta" expresado por la más alta autoridad católica: el Concilio Vaticano II.

### VIII. PALABRAS PRONUNCIADAS POR EL P. ARRUPE DURANTE EL CONGRESO DE SORRENTO.

Existen tres "A" básicas para el católico actual.

La primera A es el símbolo del AMOR que ciertamente os ha infundido la Compañía de Jesús, puesto que nuestra base es la interior ley de la caridad y del amor y es lo que hoy necesita el mundo: amor cristiano y no sólo técnica y progreso materia, ni sola filantropía.

La segunda A será ACCION: la Compañía de Jesús esencialmente activa, es apostólica y os ha inbuido a vosotros también en vuestras mente e inyectado en vuestras venas este sentido de acción. Por eso el P. Janssens también os hablaba de acción en

la carta que os dirigió en 1956. Esa acción que ha de fomentar vuestra asociación, porque habeis heredado de la mentalidad, que es inspiradora de una acción basada en el amor. Y así seréis representantes en el mundo del "contemplativo en la acción", ideal cristiano de todos los tiempos, pero especialmente de hoy.

La tercera A es la APERTURA: abiertos al mundo, con una comunicación sin límites, con un empleo de todo lo humano: apertura a todo y a todos. A todo lo que sea bueno, y aún a lo que sea malo, para corregirlo, encauzarlo o eliminarlo. Esa apertura digo, a todo medio humano sin distinción, siguiendo también en eso el sentido ignaciano: "Tantum quantum: omnia ad maiorem gloriam Dei". Y al mismo tiempo apertura también a todos, hacia todos los hombres. Todos los hombres son buenos en el fondo. Las ideologías son equivocadas, pero todo ser humano lleva en su esencia misma algo de bueno que debemos conducir a Dios. Serán cristianos serán ateos, serán agnósticos, serán... lo que sean: pero todos llevan el común denominador de hombres, y en el hombre ciertamente y en todos, hay algo bueno que debemos salvar con Cristo y para Cristo.

## «QUE LOS CATOLICOS SE ENTIENDAN»

"Es un hecho que los católicos están divididos. Hay católicos que no pueden hablar entre sí sin suspiros, sin oponerse e incluso sin injuriarse. Será una paradoja, pero es un hecho. Esta división y esta agresividad constituyen para Cristo un gran dolor. ¿Qué ejemplo tan triste estamos dando a nuestros hermanos protestantes y ortodoxos!"

Me ha impresionado leer estas líneas precisamente en estos días en que estamos celebrando la Semana de Oración por la Unidad. Y no son precisamente de alguien que esté asustado por el movimiento de reforma que la Iglesia de hoy vive, sino por uno de los hombres más "en punta" de la hora actual, el obispo-obrero monseñor Ancel.

Ha llegado a mis manos bajo la apariencia de un sencillo folleto—editado por P. P. C. y titulado como este comentario—, pero es uno de los más lúcidos diagnósticos sobre este tiempo que vivimos. "Si supiérais—dice, poniendo el dedo en la llaga—la cantidad de descontentos, de amargados, de desengañados que hay por todas partes..."

Mas monseñor Ancel no se limita a trazar un diagnóstico. Ofrece también un tratamiento que podría resumirse en seis recetas. Las siguientes:

1) Evitar todo entredamiento entre las opciones temporales y la Iglesia. Es preciso que todo cristiano pueda sentirse a gusto en su seno. No se trata de reemplazar una Iglesia de derechas por una Iglesia de izquierdas, ni una Iglesia burguesa por una Iglesia obrera. Es necesario construir una Iglesia de todos.

2) La más urgente consigna de esta hora es la de la obediencia a la Jerarquía. Los obispos conocemos nuestras deficiencias, estamos dispuestos a escu-

char a los seglares que quieran decirnos algo, sabemos que no tenemos derecho a imponer nuestras ideas personales, pero no podemos renunciar al deber de enseñar lo que Cristo nos mandó que enseñáramos.

3) Es necesario que cada uno haga un esfuerzo por realizar la renovación conciliar en armonía con los demás, ni adelantándonos a hacer hoy lo que será tarea de mañana, ni oponiéndonos a lo que hoy hay que hacer bajo pretexto de fidelidad a lo que se hacía hasta ayer.

4) Para hacer esta renovación será necesario tener un verdadero sentido de Iglesia sin separar ni contraponer sus dos misiones de orden espiritual y temporal.

5) Habrá que aceptar que—a pesar de todos los esfuerzos—en la Iglesia siga habiendo diversos modos de ver y de enfocar la tarea cristiana. Esta diversidad es un bien y es bueno que se manifieste no solamente en las conversaciones privadas, sino también públicamente. Es intolerable el insulto o el ataque, pero no debe suprimirse la confrontación cortés de opiniones, aun cuando alguna vez adquiera mayor viveza.

6) A todos será necesario un gran ejercicio de humildad, empezando por los obispos, siguiendo por los sacerdotes y llegando a los seglares. Hará falta humildad para dialogar, para escuchar, para someterse cada uno a sí mismo a una revisión continua. Hará falta humildad para reconocer que—además de todos nuestros esfuerzos—el don de la unidad siga estando en las manos de Dios.

Seis consejos que sería bueno revisar en estos días en que pedimos por la unión de todos los cristianos. ¿No sería bueno que comenzáramos por unirnos nosotros a la hora de rezar por la unión de los demás?—P. M. D.

## CRONICA DE LA RESIDENCIA PARA GRADUADOS "SAN ALBERTO MAGNO"

### Rendimiento Profesional en el Curso 1965-1966

Independientemente de las actividades profesionales llevadas a cabo por los colegiales (doctorados, función docente universitaria, especializaciones, ejercicio profesional, cursos, publicaciones, estudios diversos, etc.), la Residencia presentó en los tribunales de oposición, a lo largo del curso, 25 ejercicios de oposiciones, resueltos con éxito total 24. Los cuerpos a los que se acudió fueron: Inspectores Técnicos Fiscales del Estado, Registradores de la Propiedad, Médicos Jefes de Servicio del Seguro Obligatorio de Enfermedad e Inspectores Técnicos de Trabajo. Damos a continuación relación de sus nombres:

**JUAN LINARES MARTIN DE ROSALES.** Ingresado en el Cuerpo de Inspectores Técnicos Fiscales del Estado en noviembre de 1966.

**JOAQUIN JIMENEZ-HERRERA DAVILA.** - Hasta el cuarto ejercicio de la misma oposición. En la oposición anterior fué en sus primeros ejercicios con el número uno.

**JULIO GUEL BENZU VALDES.** - Ingresado en el Cuerpo de Registradores de la Propiedad. En Octubre de 1966 tomó posesión de su cargo en el destino de Muros (Coruña).

**JESUS DE ANTA DE BARRIO.** - Ingresado, con el número 6, como Jefe de Equipo en la especialidad de Traumatología del S.O.E. En Octubre de este año tomó posesión de su destino en Alicante.

A lo largo del pasado curso 1965-66, fué colaborador en el XV Curso de Especialización para Graduados del Servicio de Traumatología-Ortopedia y Rehabilitación del Hospital Provincial de Madrid, y asimismo en el Curso de Actualización Traumatológica y Ortopédica sobre el tema monográfico de "Pseudoartrosis Diafisarias", del Hospital Provincial de Madrid (Profesor: Dr. Vaquero González). Además de su actividad como médico en ejercicio, desarrollada en varias instituciones públicas y privadas, es Médico Becario y Ayudante en diversos centros, ha colaborado en revistas y en comunicaciones a congresos nacionales e internacionales, en su especialidad.

**JOSE LLACER REQUENI.** - Ingresado como Jefe de Equipo en la especialidad

de Ginecología y Obstetricia del S.O.E., habiéndolo tomado posesión de su plaza en Avila, en Octubre de 1966.

El Dr. Llácer es Premio Extraordinario de Licenciatura de la Facultad de Medicina, alumno interno de varias clínicas nacionales y extranjeras, Becario de diversas Instituciones, ayudante y colaborador profesional de la cátedra del Profesor Botella Llusá, (Catedrático de la Facultad de Medicina) y está en posesión de diversos títulos y diplomas relacionados con su especialidad.

**VALERIANO SANTAMARIA TAJADURA.** - Ingresado en el Cuerpo Técnico de Inspectores de Trabajo. En Octubre, de 1966, se incorporó a su destino en la Delegación Provincial de Soria.

Terminará el doctorado, iniciado en su día, en Derecho y Filosofía y Letras y la Licenciatura en Ciencias Sociales, por el Instituto Social León XIII. Quizas comience la preparación de cátedras.

Al final de curso, cesó el subdirector de la Residencia, Ignacio Echeberría Monteberría, para incorporarse a su puesto de profesor de "Relaciones Humanas", en los Estudios Universitarios y Técnicos de Guipuzcoa, entidad de la que es licenciado. Durante su estancia en la Residencia, se graduó en la Escuela de Psicología y Psicotécnica de la Universidad de Madrid, y realizó también sus estudios de Derecho en la misma Universidad.

### Antiguos Residentes

Una de las ideas más queridas en la Residencia es la de constituir la Asociación de Antiguos Residentes. Los ex colegiales de San Alberto Magno no olvidan su época de permanencia: nos visitan, viven algunos días entre nosotros o nos escriben, frecuentemente. En general, ha quedado entrañablemente unidos a la Residencia en ese espíritu de íntima hermandad y de colaboración positiva que siempre ha caracterizado nuestra vida de San Alberto Magno, tan corta en duración como intensa en convivencia. Esos sentimientos, esa comunidad de ideas, deben cristalizar en realizaciones de hecho y no dejar que el paso del tiempo los debilite. Por eso, la Asociación de Antiguos abarcará desde el aspecto de aportación económica a las cargas de aquellos que constituyen el substrato fundacional de la Residencia y de los cuales se habló al comienzo.

Del primer grupo de colegiales de la

Residencia, en su primera época de 1964, muy pocos permanecen aún en la Casa.

Su primer Director en los primeros meses de 1964, JESUS DIEZ ORALLO, ejerce ya su carrera como abogado, brillantemente, y es colaborador profesional de D. Joaquín Ruiz-Gimenez. El segundo Director, en 1964-65 FERNANDO LEDESMA, tomó posesión en Noviembre de 1966 de su plaza de Fiscal en la Audiencia Territorial de Barcelona (número 2 de su promoción) y ejercerá una función de cátedra en la Facultad de Derecho de aquella Universidad. ANGEL PEREZ FERNANDEZ se encuentra de Notario en Campanario (Badajoz). ANGEL CASTRO BOBILLO, Ingeniero de Caminos y Economista, después de permanecer destinado por la empresa "Entrecanales y Tavora" en la Central Nuclear de Zorita, ha pasado a Valencia. PADRO ARRANZ ARRIBA, Director del Colegio Mayor Antonio de Nebrija, de la Universidad de Madrid, continúa su preparación de cátedra que inició en la Residencia. JOSE CORTS, ejerce como abogado en Valencia, después de diplomarse en el "Centro de Estudios Tributarios" y de terminar sus trabajos como becario del Seminario de Derecho Fiscal de la Sociedad de Estudios y Publicaciones del Banco Urquijo, en Madrid. MARTIN DOMINGUEZ, incorporado a cargos directivos del diario "Al día", de Valencia. JORGE GUINO VART, Ingeniero Aeronáutico, e Ingeniero del Institut Supérieur des Matériaux et de la Construction Mécanique, de París, destinado a Barcelona etc., etc.

A todos ellos, ya en lejanos destinos, y a los que continúan en el duro camino de las posiciones, y que por diferentes circunstancias no se encuentran ya entre nosotros, nuestro recuerdo entrañable y nuestro abrazo, a través de estas líneas que llegarán especialmente para ellos.



### CENTRO DE CADIZ

Durante el mes de enero el Centro gaditano ha dedicado sus círculos de estudio a la exposición y comentario del Capítulo LA VIDA EN LA COMUNIDAD POLITICA, de la Constitución Gadium et Spes, a cargo del Secretario del Centro.